

# EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSÉ - FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica, viernes 16 de Enero de 1920

Nº 118

## Aerogramas recibidos anoche

### Dotaciones para los Jefes de la Marina Americana

Washington 13.—El Presupuesto preparado por el Comité de Asuntos Navales, ha sido presentado ante la Cámara ayer. Trae para el primero de julio las siguientes dotaciones: Almirantes, 900 dólares: capitanes y comandantes, 840: subtenientes con mando, 720: subtenientes, 600: subtenientes junior 540: Jefes oficiales privilegiados, 240.

### Municiones para México

San Antonio (Texas) 13.—El Comité del Senado instituido para investigar cuanto se refiera a la situación de México, dice hoy en su informe, que una gran cantidad de municiones, para el Gobierno de Carranza, llegó a la ciudad de Argüello (México) el 24 del pasado mes de diciembre.

### Carestía de agua en Norfolk

Norfolk 13.—Los carros tanques están trayendo agua a la

ciudad. Por parte de los oficiales se hacen toda clase de esfuerzos para impedir la escasez de tan valioso líquido.

Dos mil hombres han sido trasladados del campo Naval, junto con un centenar que viene de Carolina del Sur, para contrarrestar la carestía de agua.

Otros ciento cincuenta se han dirigido a Filadelfia.

Todos los trabajos del campo Naval de Norfolk han sido suspendidos.

## UN NUEVO PARTIDO

Llegaron a nuestra Redacción rumores de que se está formando un Partido Socialista y en nuestro afán de comunicar al público cuanto suceda, procuramos entrevistarlos con algunos de los leaders y he aquí las noticias que logramos adquirir.

Efectivamente se está formando en Costa Rica un Partido Socialista con carácter evolucionista.

Su primer signo de vida será un mitin que se celebrará el domingo próximo a las 2 de la tarde en Teatro América.

En su programa exige.

Que Costa Rica sea el primer país del mundo que declare que "Debe ser la fuerza del Derecho y no el Derecho de la fuerza el que mantenga los gobiernos en el poder.

Reforma de la Constitución en el sentido de que se suprima el Ministerio de Guerra.

Supresión del ejército.

Abolición de la Fábrica de Licores.

Persecución de los juegos, vicios y prostitución.

Enseñanza obligatoria hasta los quince años, e indemnización por el Estado a los padres pobres del jornal que sus hijos puedan ganar según su edad.

Creación de un impuesto progresivo sobre la renta y del impuesto territorial directo.

Conversión de la Deuda Francesa en Deuda Interior.

La jornada de 8 horas.

Regularización del Salario.

Protección a la Agricultura.

Construcción de caminos, carreteras y vías de comunicación.

Creación de sindicatos y cooperativas.

Creación de un Banco del Estado Unico Emisor, Agrícola e Hipotecario.

Solucionar el problema de la carestía de la vida, para lo cual entiende que sólo puede permitirse la exportación de artículos de primera necesidad, cuando las necesidades internas se hayan colmado.

Exigir un impuesto muy crecido a los artículos de lujo.

Creación de una comisión de compras en el extranjero, bajo el patronato del Gobierno: y que esta comisión sea la que proporcione los productos a las cooperativas y al comercio, fijando los precios máximos de venta al por mayor.

Fiscalización de los libros de comercio por una autoridad, respetándose el secreto comercial, que el partido considera inviolable.

Que se apliquen penas muy severas a los detentores de mercaderías.

Derecho de requisición (por la Comisión de Compras que representará a todos los intereses) de los productos de primera necesidad que hagan falta en cualquier parte de la República.

Creación del Poder Docente.

Con este programa, entiende el Partido Socialista costarricense, que el Vicio y la Prostitución desaparecerán, llenándose, naturalmente todos los otros precep-

tos de Pan, Abrigo y Casa, a que todo el mundo tiene derecho.

Que las ciencias y las artes dejarán de ser privilegio de las clases eligidas para ser patrimonio de todos los ciudadanos.

Y habrá fondos suficientes para indemnizar a los padres pobres de los niños que asistan a las escuelas para cubrir en absoluto la Fábrica Nacional de Licores y para sufragar todas las demás necesidades del Estado.

Figuran en el Partido Socialista eminentes personalidades y el Comité Provisional ha recibido innumerables adhesiones.

Los gastos de propaganda y sostenimiento del partido se sufragarán por cuotas voluntarias, cuya suscripción hasta la fecha ha dado resultados muy satisfactorios.

## Excusa

La presentamos a nuestros abonados por el atraso con que ayer les llegó nuestro diario. Razones de índole grave, como la descomposición de nuestra prensa, nos impidieron hacer el tiro de las últimas planas del periódico antes de las ocho de la mañana de ayer, hora en que, gracias a la habilidad del mecánico Mr. Joseph Daly, pudimos proseguir el tiraje.

Solo una fuerza mayor nos podrá impedir tener el placer de visitar a nuestros lectores a la hora acostumbrada.

Busque el número de mañana

## El Departamento Sanitario Escolar y las Colonias de Vacaciones

Con el título de "Las Colonias de Vacaciones y la Tuberculosis" aparece en el "Diario de Costa Rica" de fecha de hoy, un artículo firmado "La Comisión" en el cual se alude al Departamento Sanitario Escolar y se cita mi nombre.

Debo, para satisfacer los deseos del Sr. Rudín expresados en "El Hombre Libre" y los del público en general, hacer que se conozca cual ha sido, en el asunto que nos ocupa la gestión de la oficina hoy a mi cuidado.

El Departamento Sanitario Escolar desde su organización está abogando por la creación las Colonias de Vacaciones. Cuando vino al Ministerio de Instrucción Pública el Sr. García Monge, juzgué llegado el momento de hacer algo en beneficio de la salud del niño y en ese sentido me dirigí al Sr. Ministro. Dos días después fui llamado por el Sr. García Monge al ministerio y en sesión presidida por él mismo, para conversar con varios elementos del Personal Docente a ese respecto. Hablé de la conveniencia de llevar cinco niños sospechosos de tuberculosis a respirar el aire de las faldas del Irazú o a las playas del mar según las conveniencias.

Una de las asistentes objetó que era preciso mandar un grupo mayor y desde ese momento el número fué aumentando hasta llegar a quitar a la colonia la finalidad que se había tenido primeramente en vista: pues en vez de escoger niños enfermos, se tomarían niños débiles.

Invitado una segunda vez por el Sr. Ministro a una reunión que se celebró en el Edificio Metálico para tratar de las Colonias Veraniegas, llevé la palabra, puesto ya en este nuevo terreno, es decir, en el de que los niños que constituirían la colonia serían escolares débiles y no enfermos. Expuse en el trabajo que lei - y en el cual nada original había - las bases conforme a las cuales este nuevo tipo de colonias funcionaba en Francia y en Suiza. (este trabajo fué publicado en el "Diario de Costa Rica" en los números correspondientes al 22, 23 y 25 de diciembre próximo pasado). El capítulo sobre el cual más in-

sistencia hice fué precisamente el relativo a la selección de localidades.

Después de esta reunión no he tenido la honra de conversar con nadie sobre la materia y hasta ignoro quienes integran la Comisión encargada de la organización de las Colonias.

La gestión del Departamento Sanitario se ha contraído en esto a señalar, previo axámen, los escolares que más urgentemente necesitan los beneficios del campo y a tomar los datos antropométricos pertinentes.

Si el Departamento Sanitario Escolar hubiera sido consultado no habría propuesto el distrito de Tierra Blanca, como lugar adecuado por las razones siguientes:

1º—Porque siendo Tierra Blanca escogido como lugar de cura para tuberculosos son muy pocas las casas en las cuales no haya habido enfermos y aunque estoy seguro de que la Comisión ha tenido el cuidado de escoger para instalarse una casa no sospechosa, entiendo que será siempre difícil, a pesar de los cuidados y del celo de los maestros, evitar que los niños enfermos entren en casas infectadas; y aunque el peligro de contagio sea remoto él siempre existe y no vale la pena correr el riesgo habiendo zonas cerca de San José, como Aserrí, Santo Domingo, etc. de buen aire, buenas aguas y donde el peligro apuntado al menos no salta a la vista.

2º—Porque sobre los niños que van a Tierra Blanca gravitará siempre la sospecha de que han sido conducidos allí por estar tuberculosos.

3º—Porque si en uno de los alumnos de esa Colonia se desarrollara un día la tuberculosis, quiza porque ya estaba predispuesto y se le hubiera desarrollado no importa donde - los deudos harían siempre responsable a la escuela de aquella desgracia.

Razones semejantes - en cuanto a la malaria - hubo de dar el Sr. García Monge cuando extraoficialmente me dijo que estaba pronta a salir una colonia con rumbo a Puntarenas.

SOLÓN NUÑEZ

## UN NUEVO PROFESIONAL

Con respecto al asunto a que hicimos referencia ayer, en el que tienen parte activa la Junta de Gobierno de la Facultad de Medicina y el nuevo profesional don Alejandro Vargas Araya, hemos hablado largo y tendido con el apreciable médico Beeche, quien nos explicó lo sucedido en la forma siguiente,

Ante el tribunal examinador, formado por los doctores Beeche - como Presidente de la Facultad - Cordero, Herdocia, Moreno Cañas y Fonseca Calvo, se presentó el citado señor Vargas Araya, quien trae diploma de Doctor Osteópata, extendido por el Colegio de Terapéutica Fisiológica de Chicago. En ese examen fué reprobado por mayoría de votos.

Después, en una reunión de la Junta Directiva, un miembro propuso que al señor Vargas Araya se le concediera permiso para practicar la Osteopatía en Costa Rica. La moción en el primer momento fracasó, pero

su autor quiso insistir obteniendo sacarla avante por cuatro votos afirmativos contra tres negativos.

El doctor Beeche, como Presidente de la Junta de Gobierno, no estando de acuerdo con que esa autorización se concediera, en primer término, por respetar el dictamen de la comisión examinadora, y en segundo lugar, porque la Facultad no reconoce, como ciencia, la Osteopatía, ha convocado a una junta de médicos para que ellos decidan si se da o no el permiso en referencia.

La Junta se celebrará el martes veinte de los corrientes, a las ocho de la noche, en el local de la Facultad, situado frente al costado Sur del Parque Central.

Ofrecemos a nuestros lectores asistir a esa reunión, que ha de ser interesante en verdad, y presentarles informe detallado de cuanto allí se discuta y se resuelva.

## MORA & CIA.

Representantes de Casas Extranjeras

Importación :: Exportación

MERCADERIAS EXTRICTAMENTE A PRECIOS DE FABRICA Y A BASE DE COMISION

Apartado 344 - Teléfono 579

Avenida Central, frente al Palacio Nacional - San José C. R.

# La hora actual

II

En nuestro anterior editorial hacíamos hincapié en la superactividad que demuestran actualmente las naciones todas, sugeríamos la idea, patriótica en esencia, de que nuestro Gobierno, aunque provisorio, abandonara la pasividad cómoda en que se ha reclinado y emprendiera en obras que respondieran a las necesidades absolutas que ante el mundo presenta el estado de *post-guerra*, necesidades que imponen la resolución de multitud de problemas de esencial importancia para la vida de nuestra entidad política.

Y el Gobierno actual, sin comprender la grandísima responsabilidad que sobre él ha de caer en lo futuro, persiste en su inercia y si da muestras de actividad es legislando inconsultamente como lo hizo con la ley de contabilidad comercial, como lo hizo con la derogación de aquel acuerdo por el cual se trataba de provocar en Costa Rica el cultivo del trigo, como lo hizo firmando contratos que son reprobados por la mayoría de los costarricenses sensatos y como lo ha hecho recientemente con ese parto de los montes que se llama presupuesto en el que no se ha tenido en mira la situación actual del país, ni sus necesidades más urgentes, ni nada de todo aquello que realmente debe interesar al legislador.

Parece que el Gobierno actual—en el que dicho sea de paso, al lado de magníficas entidades, figuran varios incompetentes—creyese que a Costa Rica no ha de preocuparle cuanto en el extranjero se hace con el objeto de enfrentar con éxito el porvenir que para ninguna nación es más oscuro que para la nuestra.

No se anhela otra cosa que el reconocimiento de los Estados Unidos, en otro asunto interesante no se piensa, y lo peor del caso es que nada se hace para merecer ese reconocimiento del cual tanto se espera por parte de nuestros actuales gobernantes.

Todos los Estados, beligerantes o no, han dedicado tiempo precioso e inteligencias superiores a estudiar y preparar el pasaje del estado de guerra al de Paz, pasaje que para ellos y para nosotros tenía dos fases: la de la conclusión de la paz y la del momento sucesivo a la firma de esa paz.

Allá se medita en la necesaria transformación de las industrias, de la agricultura, en los detalles esenciales de aquellas reformas sociales y políticas que se imponen actualmente, por la natural sucesión de los hechos o por la fuerza violenta de esos mismos hechos.

Allá se siente la influencia benéfica de una nueva conciencia en todos, en los grandes y en los pequeños, en los débiles y en los fuertes, en los gobernantes y en los gobernados. En donde aún no se haya hecho sentir ese influjo, se levantan ahora y se levantarán siempre tumultos populares que han de terminar con el triunfo de las nuevas aspiraciones.

Aquí se experimenta ya ese influjo, se siente la necesidad imprescindible de obedecer a las exigencias de los tiempos que corren, únicamente no tenemos la guía necesaria porque, si es cierto que los pueblos no necesitan tutela en esos magnos movimientos, si les es preciso guía sabia y paciente que se espera, naturalmente, de aquellas personas que, por el voto nacional o por la fuerza de las casualidades, lo gobiernan y en queaas, con razón o sin ella, ha puesto su entera confianza.

No queremos decretos, no aspiramos a ver repletas las primeras páginas de La Gaceta Oficial; antes que documentos irrefutables de impericia gubernativa, queremos que nuestros estadistas abandonen a la sensatez de los técnicos algunos de los problemas que se presentan, reservándose aquellos, como es natural, la dirección suprema que no significa, como algunos creen, voluntad absoluta de hacer y deshacer.

Pretendemos que esa ciega e inconsulta fé en la omnipotencia y en la onnisapiencia de los gobiernos sea sustituida por un perfecto conocimiento del valor moral de los individuos. Queremos que se estudie, por hombres capacitados, estén o no en el Gobierno, la situación actual de los países lejanos y cercanos, que se compare con la nuestra y se establezcan las prácticas—no las teorías—que para modernizar nuestra vida se hagan necesarias.

Si así no se quiere o no se puede hacer, una solución se presenta. De ella hablaremos en futuro escrito.

## Farmacia GRILLO

Nuestros Precios no admiten competencia  
Nuestros artículos son siempre frescos e importados directamente - Nuestro propósito: Agradar al público consumidor, tanto en la baratura de los artículos como el esmero en atenderlo  
GRILLO HNOS. FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS  
Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

## Pape de fumar Marca LEPANTO

Combustible - De pura paja de Trigo - Ceniza blanca

## NOTABLE REBAJA DE PRECIOS

Lea el análisis - Pida muestras

Venta al por mayor únicamente en fardos

Alsina y Pérez Martín - IMPRENTA ALSINA - San José

# LEA EL HOMBRE LIBRE

en su nueva orientación

Director: José FabiO Garnier

El único Periódico que publica TODOS los Cables y Aerogramas - Secciones diarias para las Damas y para los Maestros - Sección Agrícola Semanal - Estudio serio de las Cuestiones Nacionales - Información completa de la Vida Social

## Nuestra diplomacia

Los espíritus rancios bien pueden seguir creyendo que Costa Rica, por ser pequeña, por ser pobre, por ser pacífica, no tiene necesidad de estrechar relaciones con los países de la América toda y con aquellos con los que, en el Viejo Continente, el comercio cada vez más activo la hace comunicarse con frecuencia.

Pueden los trogloditas nuestros afirmar—como lo ha hecho uno de los más altos funcionarios del Estado—que a Costa Rica no le hacen falta esas relaciones con países que, como México—fué ese su ejemplo característico—no tienen ni siquiera un Teatro Nacional como el nuestro.

Detalle es el anterior que, a la par que la incompetencia de quien, por el puesto que ocupa, debiera conocer mejor las naciones con las cuales mantiene la nuestra relaciones exteriores, demuestra hasta la evidencia la absoluta necesidad de hombres jóvenes, intelectuales, serios y estudiosos que vayan al extranjero a realzar el nombre de la pequeña Costa Rica.

Se impone el paso a que venimos refiriéndonos y del cual el primer diario que habló, en sección editorial, fué precisamente *El Hombre Libre*.

Necesitamos que fuera se nos conozca, no por nuestro café o por las riquezas del suelo tico cuyo valor aún no conocemos del todo, sino por

la inteligencia de nuestros mejores cultivadores del arte y de la ciencia.

Mientras estuvimos en Europa logramos ver que las naciones latino americanas, antes que escoger, para la representación en el extranjero, a políticos que, como tales, ya llevan la perfidia y la corrupción enroscadas en el alma, seleccionaban a los peregrinos del ideal los cuales con amor por el arte y con devoción a la ciencia ponían muy en alto la intelectualidad del país al que pertenecían. Baste recordar los nombres venerables y venerados de Rubén Darío, Amado Nervo, Rufino Blanco Fombona, Pedro César Dominici, Enrique Deschamps, Eduardo Acevedo Díaz, Enrique Rodríguez Larreta, Pablo Minelli González, Diego Dublé Urrutia y tantos y tantos otros que harían interminable esta lista.

Es tiempo que se piense en corregir el desacierto en que cayeron anteriores administraciones, es preciso que para el extranjero se escojan cónsules y representantes diplomáticos que sean costarricenses de verdad, no costarricenses de ocasión, que se envíe a saturarse de arte y de ciencia a aquellos nuestros compatriotas que lo merecen para que, cuando vuelvan al terruño amado, traigan mucho de aquello que allende las fronteras y los mares ha dado prestigio a las naciones más adelantadas.

## Luz Porras, Berta Quesada y Angela Garnier

Se hacen cargo de hacer y bordar ropa interior y de niños

Reciben órdenes, por ahora en la casa de don Manuel Clemente Quesada, frente a « La Proveedora »

## NOTICIAS DE ALAJUELA

### Reparaciones

El edificio del Instituto Municipal está siendo objeto de serias e importantes reparaciones y de seguro para el próximo curso, los alumnos tendrán un local bien arreglado y decente.

Nos place que el Gobierno haya procedido a efectuar estas reformas porque ya ese Colegio presentaba un aspecto ruinoso y feo.

### De paseo

Estuvo en esta ciudad doña Emilia Céspedes de Salazar y la simpática porteña Angelita Céspedes

a quienes tuvimos el gusto de saludar.

Don Alberto León Paez señora y familia también se encuentran de temporada en esta.

### Rifas

La autoridad debiera prohibir la costumbre de ciertas personas de hacer rifas sin la debida autorización gubernativa a fin de evitar que al amparo de esta tolerancia se hagan sin que nadie sepa el resultado de ellas.

### Para el campo

A pasar la temporada de verano partirán las estimables señoritas Aguilar en unión de su familia.

### Municipal

Con el objeto de atender al servicio de la luz y por renuncia del Administrador de la Planta don Jorge Padilla, el Ayuntamiento ha acordado solicitar un joven de reconocidas capacidades que pueda hacerse cargo de este importante puesto.

### Aceras rotas

Son muchísimas las que están en pésimo estado. Creemos que tal vez tendrá el Ayuntamiento que hacer ese trabajo por su cuenta y luego cobrarlo al propietario.

CORRESPONSAL

# De Centro América

Por telégrafo

DE SAN SALVADOR

15 de enero.

A EL HOMBRE LIBRE

Recepción Casa Presidencial, verificóse ayer tarde, resultó lucidísima; asistieron Ministro de Estado, Subsecretarios, Magistrados, Cuerpos Diplomático y Consular.

Hoy presentó credenciales a Ministro de Relaciones Exteriores, el Encargado de Negocios de España, González.

—La estadística de la población capitolina, acusa un excedente de 2 266 nacimientos sobre defunciones, durante el año pasado.

LA PAENSA

## Por la dignidad del Continente

La Unión Libertadora Venezolana ha dirigido a las personalidades más conspicuas del país y de las Repúblicas hermanas por la lengua y por la raza la siguiente circular que con gusto reproducimos:

San José, Costa Rica, 25 de diciembre de 1919.

Muy señores nuestros:

La Colonia Venezolana, en asocio de los estudiantes y pueblos de Costa Rica y de valiosos elementos latino americanos radicados en esta capital, en vista de la aflictiva situación en que se halla sumida la República de Venezuela, producida por la más oprobiosa tiranía que registra su historia, han formado una Asociación cuyo nombre expresa sus fines: "Unión Libertadora Venezolana".

Su sesión inaugural se verificó el día 13 de diciembre y una de sus primeras resoluciones tomadas fué el comunicar a todas las Juntas patrióticas venezolanas, Universidades y prensa de la América Latina y demás Cuerpos Colegiados su fundación y excitarlos a fomentar corrientes de simpatía con el fin de ayudar al noble pueblo venezolano a recobrar su libertad perdida.

La Unión Libertadora Venezolana busca todavía más; el acercamiento de los pueblos latino Americanos y la mutua participación de todas sus aflicciones, pues cuenta en su seno con elementos de casi todas las naciones de la América Latina.

Está por demás advertir a Uds. que esta obra patriótica contribuirá al mismo tiempo a establecer lazos de unión y simpatías entre los pueblos latinos de América que deben ser solidarios ante un cúmulo de problemas sociales y políticos que sus respectivos gobiernos están en el deber ineludible de plantear y resolver en la hora presente, tanto para su progreso general, como para resistir a las tentativas absorbentes y dominadoras de naciones extrañas.

Este Centro espera con ansia una contestación favorable a esta iniciativa junto con las ideas que para su desarrollo y propaganda les sugiera el altruista criterio que consideramos bulle en la mente de los habitantes de ese país hermano y nos suscribimos de Uds. muy attos. S. S., el Presidente J. C. SOTILLO PICORNEL.—GAMALIEL NORIEGA, Srlo.—GUILLERMO PADILLA, Srlo.

## \* Cuentos selectos \*

## LA CARTA QUE NO DEBE LEERSE

En la vida de toda mujer hay siempre una carta como hay una mirada y una sonrisa—dijome Eva María, mientras acompañaba sus palabras de mujercita pedante tocada de literatura, con un vago gesto de melancolía.— Vosotros los hombres como las cartas las leéis con impaciencia, sonréis a todo el mundo y miráis a cuantas mujeres cruzan por vuestro camino; no sabéis la importancia que esas cosas tienen para nosotras.

Eva María es un tipo deliciosamente femenino, con su cara un poco alargada, su boca banal, roja y blanca y sus ojos grandes y tristes, cercados de violeta no se sabe si por las penas o por el lápiz "Dorin". Tiene ese aspecto deliciosamente ambiguo que impone la moda y que hace a todas las mujeres desde los diecisiete años a los cuarenta, iguales. Es espiritualmente su nombre es casi un símbolo, pues tiene de Eva la curiosidad malsana que lleva a todas las perdiciones y de María el fervor melancólico y apasionado.

—En la vida de toda mujer—repetió—hay una carta, *la carta que no debe leerse*. Desde doña Inés hasta la Helena de La Ráfaga, la perdición, el dolor y la muerte nos llegan siempre por una carta.

Hizo una pausa y después prosiguió con una vaga excitación:

—Verdaderamente, los hombres no podéis comprender.... ¿Cómo vosotros, que vivís en la calle, habéis de sentir la emoción la inquietud de la carta que rompiendo barreras viene a buscarnos en el cálido refugio de nuestro saloncito familiar donde leíamos a Bourget, rezamos o bordamos una pantalla china? Y, sin embargo, para nosotras es un acontecimiento insólito y antes de decidirnos a abrirla damos muchas vueltas al sobre y nos interrogamos asustadas: "¿será de él?"

Sonreí sin poderlo remediar, y Eva María me riñó indignada:

—No, no te rías. Ya ves, de la muerte del pobre Félix, de mi vida *manqué*, de mi prematura

viudedad, tiene la culpa una carta, la carta fatal, *la carta que no debe leerse*.

Una muda interrogación mía, interesado por la historia, la animó a seguir:

—No hacía más que año y medio que nos habíamos casado Félix y yo; apenas tres meses de nuestro regreso tras el fantástico viaje de novios al través de Europa y parte de Asia, y cuando, acabada nuestra instalación, empezamos a salir por ahí, en una de las primeras fiestas mundanas a que concurríamos, en casa de tía María Otranto, me encontré con Pepe Lucientes. Ya sabes que toda la vida ha sido un tenorio de guardarropía, entretenido en conquistar casadas y, claro, no iba a hacer una excepción en honor mío. Te confieso que de soltera me había inquietado un poco con su fama de irresistible y que en el fondo, en ningún caso que siempre me hiciera, había picado mi amor propio. Total: que no importándome nada, no interesándome nada, encontrándole mil veces peor que mi Félix: menos guapo, menos elegante y menos inteligente, al verle ante mí, me turbé. Debí de notar lo con su costumbre de galanteador de oficio, por cuanto su fatuidad exasperóse, y, como si fuese cosa hecha, empezó a decirme tonterías. Mucho más cortada de lo que fuese menester al verme en mi primera aventura; aunque me defendí, no lo hice con toda la austera dignidad que debía, y que seguramente le hubiese desengañado; la cosa es que, estúpidamente, sin voluntad de mi parte, el muy sinvergüenza debió creer que yo era terreno conquistado, y al día siguiente...

Limpióse Eva María una lágrima, y con voz un poco empañada siguió:

—Perdóneme mi emoción, pero el recuerdo de la pérdida de Félix me angustia siempre: en fin... Bueno, pues al día siguiente estaba yo sentada en mi *boudoir* junto al gran ventanal de cristales cuando Estéfana, mi doncella, entró con una carta. Tuve, te lo juro, el presentimiento de que *no debía leerla* pero... pudo más la curiosidad y rasgué el sobre.

Aunque no lo necesitaba miré la firma, ¡De él!... No había tenido tiempo de leer ni una palabra cuando apareció en la puerta Félix. No sé lo que me sucedió; me alocué, perdí el sentido de la realidad y en vez de dejar la carta tranquilamente sobre la mesa, con lo que, dada la poca curiosidad de mi marido, ni aun me hubiese preguntado de quien era o de dársela a él, como una culpable vulgar, traté de esconderla. Lo hice tan mal, fué tan torpe y burdo, que Félix lo notó perfectamente e interrógome. Cada vez menos serena, negué, traté de evitar que la carta cayese en sus manos y al fin, para librarla, la arrojé a la chimenea donde prendió.

—Como un loco mi marido arrojóse a salvarla y sacó un trozo. Había ardió medio papel y con él la firma; sólo quedaban unas palabras de ternura y frases truncadas, sin sentido, y por lo tanto propicias a todos los equívocos. Félix no consiguió arrancarme el nombre del seductor, pero por otra parte, todos mis esfuerzos no sirvieron para convencerle a él de mi inocencia y salió de casa como loco. Toda la noche vagó por Madrid sin gabán ni paraguas, bajo la lluvia, y al volver, tenía cuarenta grados de fiebre y la pulmonía me lo quitó para siempre.

Y una lágrima rodó por la pintada mejilla de Eva-María al recordar la carta *que no debió recibir*.

Antonio DE HOYOS Y VINENT

Apartado 699 **LA COLOMBIANA** Teléfono 751

Se complace en avisar a sus clientes y al público en general, que ya ha recibido y están a la venta, los zapatos Americanos, elegantes, y confeccionados conforme los últimos estilos para caballeros.

Pronto también llegará un lindo y variado surtido para señoras.

Tome siempre la famosa  
**CERVEZA TRAUBE**

Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

## 26—Nuestra Novela

### Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

Por su parte, no experimentaba ante aquel espectáculo sino una sensación de repugnancia intolerante. ¿No se daba cuenta ninguno de aquellos comensales de la pesadilla en que él se debatía y que temía dejar traslucir a cada uno de sus gestos? ¿Pero quién es el que sospecha la presencia de una agonía interior, aun entre aquellos a cuyo lado pasa ésta, aun entre aquellos que se creen observadores puntuales? La sangre corre por las venas tan acelerada y con tanta intensidad que se diría va a filtrar por los poros y a destilar en hebras rojas por el rostro. Pero nadie se da cuenta de ello. Los corazones desgarrados no se adivinan. Ni aun aquellos que los desgarran se dignan muchas veces comprender lo que han hecho.

—Papá, preguntó la niña tirándole por la manga, ¿qué hacemos ahora? Estaba lloviendo mientras comíamos, pero ahora hace sol.

—Irás a pasear con Mme. Acher al lago. Pero sin acercarse demasiado.

—A coger flores, si las hay. Tal vez se encuentren al borde de la nieve...

Cuando Marcos entró, el prior no estaba solo: otro religioso, más joven y más robusto, de color encendido como se ve entre los que viven expuestos al aire de las alturas, le acompañaba.

—Nuestra enferma, empezó el padre Dornaz sin cuidarse de aquel testigo que paralizaba a Marcos, continúa su admirable resistencia. Ha pasado la noche descansando como un niño y

hoy ha podido por primera vez hacer una comida regular. El enfermero estaba muy satisfecho. Ahora puede usted verla sin peligro. Puede usted verla si así lo tiene a bien. Lo esperaba a usted desde esta mañana, pero no ha venido usted.

Marcos, a pesar de todo, no contestó. Miraba con fijeza, como a un intruso, al otro personaje, que permanecía en su rincón, con aspecto un tanto embarazado. El prior comprendió aquella interrogación tácita. Presentó al padre Sonnier que había descubierto a las dos víctimas y salvado a Mme. Romenay. Marcos, siempre taciturno, hizo una inclinación, pero no dió las gracias. Y el prior prosiguió, dejando sentir dulcemente su autoridad:

—El padre Sonnier le pondrá a usted al corriente de su misión. Por eso le he hecho venir. Usted tiene derecho, más aún, deber de imponerse a fondo de los acontecimientos.

—É hizo una señal, una orden, al religioso, el cual no reveló esfuerzo aparente por evadirla: prefería sin duda a las palabras las duras batallas con los hielos y las rocas, el asalto a las vertientes erizadas, el paso de las más pérdidas grietas del glaciar. Pero puesto que era preciso marchar, marcharía: cuando el jefe lo ordena, no se discute. Al principio rehizo casi punto por punto el relato del periódico. Pero un testigo que habla, es algo más que la letra muerta del papel impreso, es el pasado mismo que resucita: de la arista del Velán, que tapaba él con la caravana de socorro, al notar recientes desprendimientos de piedras, se había inclinado, distinguiendo en el fondo, sobre su estrecha cornisa, a los dos desdichados, detenidos por verdadero milagro en mitad del descenso casi vertical.

—Él yacía por tierra, ella de rodillas—interrumpió Marcos, que daba señales de agitación, —de rodillas y elevando las manos.

El padre Sonnier, se detuvo sorprendido, pero no hizo pregunta alguna.

—Así es en realidad, dijo después de alguna vacilación. Ella nos había visto y debía gritar llamándonos, pero no la escuchábamos. Yo le hice señales para infundirles ánimo y empecé a descender hacia ellos. Mis compañeros tenían la cuerda.

Abrevió los detalles de aquel descenso peligroso y llegó sin demora al encuentro mismo.

—Ya muy cerca, escuché sus quejidos, una especie de gemido continuo como el de los perritos recién nacidos. Exhausta ya, se había desplomado sobre el cadáver de su compañero, formando con él un solo cuerpo.

—Cállese usted, exclamó Marcos con tono de súplica, ocultando el rostro como si no pudiese soportar aquel cuadro evocado a sus ojos.

El religioso, ante aquella explosión de dolor, pidió excusas. Sudaba como si hubiese estado empeñado en la más ruda faena física. Aquel humilde Hércules de la montaña se encontraba en presencia de la más árdua tarea: la de hallar palabras tenues y delicadas, propias para hacer soportable la verdad sin ocultarla, sin disfrazarla. Poco apto para las circunlocuciones y desprovisto de recursos oratorios, resultaba naturalmente brusco. En aquel conflicto, invocó el auxilio del prior:

—Padre mío, ayúdeme usted. No acierto a decir las cosas como se debiera, y usted ve todo el mal que le estoy causando.

El padre Dornaz iba a intervenir, cuando Marcos, repriniéndose, interpuso:

—No, no, se lo suplico, no me oculte usted

nada. No ha sido sino un instante de flaqueza, ya ha pasado y ahora lo quiero saber todo. Usted mismo lo ha dicho: tengo el deber y también el derecho de saberlo.

Obedeciendo, el monje reanudó su relato, pero con mayor lentitud, como un cortejo que asciende la pendiente.

—El cuerpo del otro estaba frío. Ella se dejó alzar un tanto y le dió de beber. Lloraba y reía simultáneamente. Hubo que ciliarla, pues la cuerda que la enlazaba a su compañero no se había reventado en la caída. Luego emprendimos marcha, transportándola con todas las precauciones imaginables. El cadáver no era de urgencia.

—¿Y ella no protestó contra el abandono? preguntó Marcos.

—No: ¿por qué? He visto en mi vida no pocos accidentes. Y cuando se logra libertar a los sobrevivientes de una "cuerda", aun cuando queden allí los amigos más caros, los parientes más queridos, nadie protesta. La muerte separa... Bajamos al Hospitalet. Ni un momento, a excepción de dos o tres síncope, llegó a perder el sentido. Al principio creí que deliraba, sus palabras me parecían incoherentes, incomprendibles. Decía: "Es preciso que venga" Y después: "Le suplico que lo llamen. ¿No es cierto que ustedes lo llamarán antes de que yo muera? No pensaba en el que había quedado allá arriba, y en esto consistía mi engaño. Al día siguiente por la mañana, estaba más tranquila. Me puso al corriente de... la separación de ustedes. Me dió el nombre y la dirección de usted suplicándome que le llamara por telégrafo para verle por última vez y obtener el perdón de usted.

Continuará

## --- FABRICA DE ESCOBAS ---

Completamente moderna y en explotación

— SE VENDE —

Dirigirse al Apartado Número 14 - SAN JOSE C. R.

## Preguntamos

En el nuevo Presupuesto aparece una partida en la Secretaría de Fomento que reza: Ingeniero Auxiliar Técnico con doscientos cincuenta colones de sueldo mensual.

A propósito de esa partida que ni el dispendioso Gobierno de los Tinoco pensó en inventar se nos ocurre hacer una interrogación a quien corresponda.

¿Necesita el Ministerio de Fomento de un Ingeniero Auxiliar Técnico diverso de los muchos que tiene a su disposición en el Departamento de Obras Públicas?

¿Qué significa ese lujo? Es que se quiere gastar el dinero en forma inútil pudiendo aprovecharlo en aquello que más interese a Fomento?

¿Qué negocios técnicos o administrativos puede tener el Ministerio de Fomento que no deba consultar al Director de Obras Públicas y pueda resolver este funcionario o uno de sus empleados por delegación suya? Algunos en esto ven la repetición de algo que pasó en el Municipio cuando precisamente quien es hoy Sub-Secretario de Fomento era Gobernador de la Provincia.

¿Qué habrá de cierto?

## Una policía correcta

El domingo pasado nos tocó ir a Cartago a presenciar la colocación de la piedra fundamental del "Salón de Maternidad". A la par del placer que nos causó la esplendidez de la fiesta, tuvimos que admirar la corrección y disciplina del Cuerpo de Policía de aquella ciudad. Habitantes de esta ciudad como somos, confesamos que deseáramos de corazón para nosotros aquel cuerpo, ya que en el de aquí se observa todo lo contrario.

Les indispensables reglas de urbanidad para conducirse en la calle las tiene la policía en referencia, lo que demuestra la labor que allá ha hecho el Coronel von Bulow, como Instructor del Cuerpo en referencia, a quien felicitamos por el éxito con el que ha visto coronados sus continuados esfuerzos. Bastante debe sentirse en Cartago la próxima separación del Coronel von Bulow, quien vendrá dentro de pocos días, a ocupar un alto puesto militar en donde, de seguro, teniendo un campo mayor de acción, desplegará en modo eficaz sus iniciativas.

Ya que de Instructores de Policía se trata, veríamos con gusto que a los actuales se les diera órdenes terminantes y ojalá el plan a que deben ajustarse su instrucción, pues francamente no vemos la labor de estos empleados sobre los cuales pesa la grave responsabilidad de una policía correcta y disciplinada.

UN OBSERVADOR

## Aviso

Tiras de papel de 7 centímetros de ancho por 71 centímetros de largo.

SE VENDEN en la Administración de "EL HOMBRE LIBRE".

# MUSICALERIAS

En una de esas charlas amenas y en gran parte educativas que entre músicos y aficionados se suscitan, alguien criticaba a un cierto cronista por que *desconociendo la música* se permite emitir opiniones y juicios que, a veces, hieren la susceptibilidad y amor propio del profesional, compositor o ejecutante; pero esa herida no es producida por insultos ni palabras mal sonantes sino por que en el fondo de la crítica hay verdades tan profundas que, aun a nuestro pesar, tenemos que recibirlas como lecciones dadas por un profano a los que por músicos nos tenemos.

Ahora bien. Debemos pretender que quien no se ha dedicado a la ejecución de obras musicales no pueda emitir conceptos u opiniones sobre ellas mismas? No; la cultura, que es la que nos autoriza a dictaminar con más o menos acierto sobre obras o ejecuciones pertenecientes al difícilísimo arte de Bach y de Beethoven se obtiene no sólo con el estudio teórico y práctico de los instrumentos musicales, sino que también oyendo con la debida atención y procurando compenetrarse de lo que se oye. Amateurs tenemos

que sin saber distinguir una fusa de una corchea, pueden hacer lo que se les dificultaría tal vez al noventa por ciento de los profesionales, dar una conferencia sobre música. Hay aficionados que sin saber lo que es un metrónomo pueden indicar perfectamente el tiempo que se le debe dar a distintos trozos musicales y en cambio tenemos profesionales que se dejan llevar por su temperamento o por su fantasía y hacer perder a la música todo sentido.

Vamos pues a quitarles el derecho de opinar a esos críticos que, en virtud del gran entusiasmo que por la música sienten, se han formado una cultura que para si quisieran muchos profesionales? No. No debemos negarles ese derecho; si muchas veces se hicieran caso de sus indicaciones, mejor haríamos las cosas.

La crítica es provechosa; en el fondo de ella, siempre que sea sincera hay muchas verdades; sepamos aprovecharla teniendo en cuenta que más nos perjudica cuantos más elogios nos prodiga

GASTÓN DÍAZ.

# IDEAS

Discurso pronunciado en el Colegio Montoro en el acto de clausurar las tareas del año 1919

Esta fiesta sencilla con que clausuramos nuestras labores del presente curso es, no solamente una nota de alegría agregada al conjunto de satisfacciones que nos ha proporcionado el cumplimiento de nuestro deber, es también, en gran parte, un símbolo de lo que hemos sido durante el año y de lo que deseamos ser en el futuro, dentro y fuera del Colegio. En efecto, para empezar, hemos cantado el Himno Nacional, como una invocación a la Patria, resumen de todos nuestros afectos y entusiasmos, a esa Patria que nos da *libre abrigo, sustento y cariño* y que no podría existir si cada uno de nosotros no tratara con todas sus fuerzas, de cumplir con su deber. Invocamos a esa patria que comprende nuestra familia y nuestras amistades y cuyos límites deberían extenderse más allá de los de nuestro propio país, abarcando en su seno a todos aquellos individuos, sin distinción de idioma, nacionalidad ni color, que sustentan unas mismas aspiraciones hacia el bien y unos mismos ideales de trabajo y de progreso. Invocamos a esa Patria que tiene su fundamento principal en el hogar, en ese hogar que a su vez solo puede formarse con individuos *sanos de cuerpo, de espíritu firme y levantado, y de corazón siempre dispuesto al sacrificio* en bien de los demás. Ese hogar, fundamento de la Patria, solo pueden formarlo individuos que hayan sabido mantenerse puros a través de las vicisitudes de la vida, resistiendo con entereza tantas tentaciones perversas como se

presentan en el mundo, sobre todo de los 12 a los 20 años, en esa edad en que la inteligencia y el corazón, todavía no bastante fuertes, luchan indecisamente con los instintos bajos de la naturaleza humana.

La invocación a la Patria significa la promesa que le hacemos de mantenernos siempre alerta contra las tentaciones de los vicios, sobre todo las del *juego* y la *bebida*, enemigos formidables del hogar y por lo tanto de la Patria; es preciso que seamos sus hijos cariñosos y no verdugos sin piedad, como esos seres viciosos que huyen de sus casas y se refugian en los clubs para ocultar sus vicios a las miradas de la gente honrada, tratando de acallar la voz de su conciencia entre el *humo del cigarro*, el *juego* y el *licor*. — *Jóvenes*: desconfiad mucho de esas instituciones bautizadas pomposamente con el nombre de Clubs de Amigos, pues ahí encontrareis muy a menudo, a vuestros peores enemigos; no salgais nunca de vuestra casa si no es a pleno sol, para dirigiros al templo o a los campos de deporte, nunca para visitar esas casas sospechosas donde solo alumbra la luz artificial; recordad que donde vive el sol, no viven los microbios.

A continuación del Himno Nacional habéis recitado tres hermosas composiciones, cuyos títulos solamente, son ya toda una enseñanza: *Estudia niño, trabaja joven, descansa*. Las palabras que forman esos tres títulos podrían ser muy bien nuestra divisa, la divisa del Colegio; pero es preciso completarla, agregando otra palabra, cuyo poder es tal que ante ella se abren todas las puertas, desaparecen todos los obstáculos y quedan llanos los caminos. Con ella, no hay empeño que no se cumpla, ni esfuerzo que no se aproveche; sin ella, el *estudio* y el *trabajo* bien poco significan: si en cada instante de desaliento la invocamos ella nos levanta y nos empuja y nos sostiene mientras llega el momento siempre seguro de recibir el merecido galardón. Esa palabra que todos vosotros conocéis, es la *Perseverancia*. ... *Gravada* jóvenes de un modo indeleble en nuestra mente y con ella por divisa, recibiréis tarde o temprano, el premio de vuestros desvelos.

Ved ahí como un ejemplo a esos jóvenes del V Grado que hoy coronan sus estudios. ¡Cuántas veces cansados y aburridos, habrán estado a punto de dejar abandonadas sus tareas, ... pero han perseverado y ahí les tenéis, con el corazón rebosante de alegría, esperando impacientes el momento sublime de depositar en manos de sus padres tamborosos de emoción, ese hermoso *cartoncito*, resumen de todos sus esfuerzos y sacrificios de 5 años: pronto quedarán confundidos en un largo y tierno abrazo, el hijo satisfecho de sí mismo, y sus padres felices y orgullosos de tal hijo. Estudia, trabaja, descansa: el tema de la recitación; nosotros cambiando y añadiendo un poco, diremos adoptándolo como lema del Colegio: *Estudia niño, trabaja y persevera y ayuda a tus semejantes tanto como puedas*; sólo así podrás gozar al final de la jornada del Descanso que merece quien ha cumplido bien con su deber.

## Cafetaleros!!!

No olviden que este mes es el mejor tiempo para abonar con

## Salitre de Chile

La próxima cosecha será enorme si usan este PRECIOSO ABONO. Queda poca existencia!!

COMPRAMOS CAFE BENEFICIADO Pagamos los mejores Precios! DELCORE, ARONNE & Co.

## A los Administradores de Correos

Suplicamos nuevamente a los señores Administradores de Correos, que se sirvan poner el sello de sus respectivas administraciones a los paquetes y números de periódicos devueltos, por lo que les damos por anticipado las más cordiales gracias.

## Día Oficial

—Se autoriza el pago de varias cuentas por gastos en Aduanas, en la Sección Comercial, y en la Secretaría de Hacienda, en la Subinspección de Puntarenas y en la Dirección de Estadística.

—Se ordena el pago de los gastos ocasionados por una comisión de Hacienda encargada al Jefe del Resguardo de Libertad.

—Para el pago de aprehensiones se giran mil colones a la orden del Inspector General de Hacienda.

—Se autoriza el pago de una cuenta que por gastos de transporte de papelería para el Almacén Nacional Escolar han presentado los señores Brenes y C<sup>o</sup>.

—Se nombra Pagador de la Pagaduría Nacional a don José Luis Trejos.

—Se acepta la renuncia presentada por don Alberto J. Brenes del cargo de Jefe de la Pagaduría y se nombra para reemplazarlo a don Eladio Monge Echandí.

—Se autoriza la venta del casco de la lancha "Josefita" que está ahora en desuso.

—La Municipalidad por acuerdo en Sesión del 9 de los corrientes amplía hasta el 15 de febrero próximo el término de la licitación abierta para la provisión de regaderas automáticas, licitación cuyas bases fueron publicadas en el Diario Oficial del 7 de noviembre próximo pasado.

—Se convocan licitadores para construir en Santa Barbara de Santa Cruz de Guanacaste una casa para Cárcel y Agencia de Policía. Las propuestas deben ser enviadas al Jefe Político del cantón de Santa Cruz.

## Enferma estimable

La apreciable señora madre del poeta Rogelio Sotela se encuentra enferma. Por su salud que para todos nosotros es valiosa hacemos los más sinceros votos.

## Cigarrillos Salvadoreños

Marca LA MORENA, Emboquillados De puro Itzepeque —Frescos —Aromáticos **Rivalizan con los Extranjeros** Pruébelos Ud! Pruébelos!! Depósito en Puntarenas. FRANCISCA SALAMANCA En San Jose, Tienda de don José Esquivel.

## EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

## MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

### LA TABLA SOBRE EL ABISMO.

Un medicamento falsificado es un peligro tan grave como una tabla frágil tendida sobre un abismo. Quien por allí se deja conducir en vez de tomar el camino seguro arriesga su salud y su vida. La extraordinaria excelencia de las Tabletas Bayer de Aspirina ha dado origen a varios substitutos y falsificaciones que pretenden tener el mismo mérito de aquellas pero que realmente no son otra cosa que una amenaza para el organismo de la persona incauta que las acepta. Ahora, más que nunca, es indispensable que Ud. sea muy cuidadoso al comprar Aspirina. Fijese bien en que las tabletas y el tubo respectivo lleven la Cruz Bayer que es la única y verdadera garantía de legitimidad. No acepte ninguna de las preparaciones anónimas o de marca desconocida que le ofrezca el droguista, asegurándole que "son tan buenas como la legítima." Eso es la tabla sobre el abismo. No permita que le cubran los ojos con una venda de palabras y lo conduzcan a ese peligro. Ponga a salvo su salud y su vida. No acepte sino Tabletas Bayer de Aspirina. Ese es el único camino seguro.



Unicos Representantes: The Costa Rica Mercantile Co (Frente a la plaza de la Artillería)

# LA CUESTION DEL TRIGO

Hasta hoy ha sido *El Hombre Libre* el único periódico que se ha pronunciado en forma enérgica contra la ley que protege a los molineros.

Y lo hicimos en defensa de los intereses del mismo Estado, en teres que no han sabido ni querido defender aquellos mismos cuyo deber es precisamente ese.

Protestamos en forma vibrante contra la ley en referencia apenas la vimos publicada en el diario oficial. Protestamos después, también enérgicamente, señalando de paso los graves inconvenientes que presentaba su ejecución.

Volvemos hoy a la carga presentando, como es deber de todo periodista honrado, esas desventajas en manera que sean apreciadas en forma perfecta.

El nuevo decreto restablece un privilegio odioso: el de los molineros, aquel privilegio que tanto combatió, desde las columnas de *El Imparcial*, nuestro inolvidable Rogelio quien, con intuición prodigiosa, comprendió cuanto daño causaba al país ese acuerdo que directamente beneficiaba a ciertos elementos cercanos al diario *La Información*.

Y decimos que es un privilegio porque no es posible que los importadores, que son muchos, puedan competir con dos molineros los cuales llevan la ventaja insuperable, sobre aquellos, de una diferencia a su favor en los derechos de aduana.

Ese monopolio nos daba harina mala, tan mala que hubo siempre necesidad de mezclarla con harina importada, resultando un artículo inferior y caro por cuanto, en el tiempo que duró el privilegio, jamás pudo el pueblo pagarla a menos de que lo acostumbrado estaba por la extranjera.

Además, con ese monopolio, entonces y hoy, hay el peligro inmenso de que el favorecido, al amparo de la protección inmerecida que el Estado le dá, tienda a aumentar cada vez más los precios del producto sin temor a competencia alguna.

El pueblo, en íntimo análisis, es el único perjudicado pues a la par que comerá pan malo deberá pagarlo tan caro como si fuese de la mejor calidad.

## II

Por otra parte, y esto es fundamental, el Gobierno, con el decreto inconsulto que acaba de dar en los momentos presentes en que sus condiciones económicas exigen un aumento de entradas, dispone rebajarlas en provecho de particulares y sin que se beneficie, como lo hemos visto, el consumidor.

Los datos siguientes, obtenidos en la oficina que los lleva con religiosa devoción, dan una idea perfecta de lo que decimos:

### ANTES DEL MONOPOLIO

	Harina importada	Trigo importado
1912	6,272.249 kilos	4,132.072 kilos
1913	5,155.065 —	5,648.937 —

### DURANTE EL MONOPOLIO

1914	3,341.883 kilos	7,438.165 kilos
1915	2,986.763 —	5,977.968 —

### DESPUES DEL MONOPOLIO

1916	6,782.120 kilos	919 kilos
1917	4,927.812 —	938 —
1918	1,269.621 —	0 —
1919	2,139.800 — (1er. semestre)	0 —

Se ve, pues, cómo el monopolio influyó en la importación de la harina dando naturalmente la ventaja al trigo. En los años 1917 y 1918 se nota descenso en la harina lo que se comprende recordando el alto precio a que alcanzó dicho artículo obligando a la gran mayoría de los costarricenses a privarse de él.

Ahora bien, podemos tomar como término medio *nueve millones* de kilos anuales de harina por cada uno de los cuales el Estado recibe *ocho céntimos* como derechos aduaneros, lo que dá un total de *setecientos veinte mil colones* de entradas para el Fisco cada año.

Debemos suponer que, para obtener esos *nueve millones* de kilos anuales de harina, se necesitan *doce millones* de kilos de trigo por cada uno de los cuales el Estado recibe *tres céntimos* como derechos aduaneros lo que da un total de *trecientos sesenta mil colones* de entradas para el Erario Nacional cada año.

Lo restante de la operación es muy sencillo. La diferencia entre lo que entra por harina y lo que entrará por trigo es simplemente la cantidad de *trescientos sesenta mil colones* que deja de percibir el Estado sin que el pueblo reciba beneficio alguno aprovechándose de la ventaja única y exclusivamente unos cuantos molineros.

Medite el pueblo en tal anomalía, piense que ese dinero que hará falta en el Tesoro Nacional para el presupuesto, mañana ha de serle sacado del bolsillo a todos los costarricenses en forma de un impuesto más o menos justo.

Medite el pueblo y en uso de las facultades soberanas que sus conductores le dicen que tiene, exija que no se disminuyan las entradas que al Estado le corresponden en perjuicio suyo y en provecho de pocos capitalistas.

## Para los maestros

# Francia y Costa Rica

## II

Y en la buena labor, este elemento dinámico: el estudiante. Asociaciones de estudiantes, alumnos y ex-alumnos, dentro de cada país y dentro de la América. La Federación de estudiantes Americanos, en una palabra. Extender a toda la América las que ya existen; la de los de la Gran Colombia y la que tiene asiento en Montevideo, para citar dos muy conocidas. A propósito, decía hace poco, entre otras cosas, a los estudiantes de la Escuela de Derecho, en Costa Rica:

"Considero el bolivianismo como una de las más urgentes formas del arielismo en esta América. Por eso uno de mis mayores empeños, como editor y profesor, ha sido el de contribuir a crear el culto a Bolívar entre los jóvenes costarricenses"... "Como profesor, baste recordar que en la Escuela Normal de Costa Rica, ya existía la devoción de Bolívar, y que su vida y escritos memorables ya eran familiares a muchos jóvenes y niñas. La fecha de su nacimiento iba a ser una de las fechas oficiales de la Escuela, como la del de Sarmiento, otra de las fuerzas creadoras de esta América. La fiesta de Bolívar, fiesta de estudiantes enamorados de la libertad y ganados para la unidad espiritual del Continente; la fiesta de Sarmiento, fiesta de maestros, hacedores de patria"... "felicitó cordialmente a estos jóvenes estudiantes de la Escuela de Derecho, que ya se interesan por nuestro Padre Bolívar; —halagüenos signos de los tiempos nuevos!— que han solicitado con éxito que el Congreso declare fiesta nacional el 24 de julio. Con el tiempo ha de ser fiesta nacional de todas las Repúblicas Americanas, por lo menos en el alma, en los anhelos, aspiraciones y costumbres de los que constituyen su gloria y su esperanza: sus maestros y sus estudiantes."

A la sombra augusta de Bolívar, que los estudiantes se agrupan, que renueven sus esperanzas, que formulen sus aspiraciones, que discutan sus proyectos, que comenten sus empresas.

Y asociaciones similares de maestros a la sombra no menos augusta de Sarmiento, para cambiar ideas, para comunicarse experiencias, para ensayar, para renovar ideas, para planear reformas, siempre con el punto de vista americano, el bien de América, su progreso, su futura grandeza, su gran misión civilizadora.

Y esto que es eficazísimo: intercambio de maestros, de profesores y alumnos, que visiten estos países, que en ellos vivan por un tiempo, que se conozcan, que se trasmitan lo mejor que posean, que lleven y traigan ideas, proyectos, sentimientos solidarios, cuanto prepare la mu-

tua comprensión, la acción mutua venidera.

Como se ve, quiero que las generaciones nuevas de América se aten con fuertes lazos espirituales. Que para ello han de servir los colegios y Universidades, los Museos, las Bibliotecas, los impresos de América.

Circulación de impresos, abundantes, selectos, encaminados hacia un franco y cordial panamericanismo. Nada que despierte más interés americano, más orgullo y amor de América, que los libros, folletos, revistas y diarios que hablen de América, que digan de las excelencias de América. Estos impresos debieran circular libres de gastos de correo para que no se encarezcan. Sugiero esta medida de buen gobierno a los Ministros de Relaciones Exteriores, de Instrucción Pública y Bellas Artes de América. No hace mucho todavía circulaba, libre de gastos de correo, toda suerte de impresos de un país a otro de Centro América.

La circulación abundante de impresos en América interesaría a las casas editoras de Londres, París, España, Nueva York, Buenos Aires, La Habana, Bogotá, y con ello, la posibilidad de multiplicarlos, de abaratarlos.

El editor, el librero, en América sería un admirable agente de unionismo, si fuera, además, profesor, escritor o periodista que diera a sus actividades cierto carácter misionario, expansión altruista y no se preocupara tan sólo del exclusivo negocio. Afortunadamente el librero, el editor, la revista, con propósitos de cultura ya va abriendo campo en América. Ejemplos: Blanco Fombona con su "Editorial América"; V. García Calderón con su "Colección de Escritores Americanos"; Carlos de Velasco con su "Cultura Cubana"; el Dr. José Ingenieros con su "Cultura Argentina", las empresas "Cultura" de México; "Cultura" de Bogotá; "Nosotros" y "Ediciones Mínimas" de Buenos Aires, y otras parecidas. Con estos esfuerzos habría que sumar el mío por más de doce años, con la "Colección Ariel" antes y ahora con "El Convivio". Por dificultades económicas no he podido dar a estos empeños toda la expansión que requieren para hacerlos más provechosos en América. Que el apoyo y las simpatías de escritores y revistas de América y España no me han faltado, por dicha.

J. GARCÍA MONGE

## La Bella Jardinera

de Jose Alvarado

Acaba de recibir un gran surtido de puntos blancos y en colores, encajes finos, artículos blancos para iglesia, medias de seda, sombreros, mantas; y pronto llegarán los corsés marca "Warner" y un gran surtido de sedas crudas y géneros finos. (Contigua a la Tienda Azul, Oeste).

## Obsequio valioso

Para las Colonias Veraniegas han dado las Farmacias de San José un ejemplo que en mucho les enaltece: han querido ayudar en modo eficaz, a la noble idea y han enviado los siguientes objetos que les agradece la Comisión respectiva:

Departamento Sanitario Escolar. 4 bts. alcohol, 4 frs. arnica, 4 frs. aceite alcanforado, 8 onz. extracto de yerbabuena, 4 onz. esencia de clavo, 4 goteros 8 onz. lisol, 400 ppts. quinina, 50 onz sal de Inglaterra, 4 termómetros, 30 roll. vendas.

Botica Principal (Berrocal).— 4 mts. esparadrapo.

Botica de la Fe (Victory) 1 lb. ácido bórico.

Botica Francesa: 3 frs. aspirina, 3 frs. peróxido de hidrógeno 1 lb. algodón, 1/2 subnitrato de bismuto, 18 pts. sublimado, 1/2 lb. tintura de yodo, 4 ppts. gasa a séptica 1/2 lb. paregórico, 12 frs. vaselina fenicada, 2 lb. mostaza, 4 doc. jabones, 44 cepillos para aientes.

Botica Americana: (Carranza) 1 lb. algodón, 4 1/2 blis. castor, 1 doc. jabones castoreo.

Nueva Botica de San José (M. Jiménez) 10 pts. sublimado, 1 onz. tintura de yodo, 1 fr. peróxido, 1/2 onz. subgalato de bismuto, 2 onz. algodón, 1 onz. paregórico, 1 fr. aspirina, 1 onz. vaselina fenicada.

Botica Española (Astorga).— 44 peines.

Botica Grillo: 2 lb. bicarboato de soda, 1 mtr. esparadrapo.

## Revista Económica

Hemos recibido, enviado por su director el infatigable Barón de Franzenstein, el número tres del año sétimo de la *Revista Económica* que en Tegucigalpa vé la luz.

El material de este número es, como el de todos, selecto. En inglés trae un estudio prolijo de las Relaciones existentes entre los Estados Unidos y El Salvador por don C. Meléndez y un análisis del Comercio en Nicaragua; en francés viene un artículo acerca de las finanzas salvadoreñas. Además en español encontramos algo interesante relacionado con la orientación nueva en la esfera económica, con el porvenir del café y su cultivo en Honduras, con las tarifas ferrocarrileras y con los problemas de la carestía y de los sueldos y jornales. Se titula *El sistema monetario en los países que se encuentran en la primera fase de su pleno desarrollo económico*, una profunda síntesis que demuestra la competencia de su autor Ernesto J. Bott. Trae además una gran cantidad de interesantes noticias económicas relacionadas con los países centroamericanos que hacen de la *Revista Económica* un precioso manual de nuestras finanzas.

Agradecemos el envío y presentamos a su director nuestras mejores felicitaciones.

## Ideas

Por error de formación se omitió colocar al final del discurso pronunciado en la fiesta de clausura del Colegio Montero la firma de su autor. Queremos subsanar esa falta diciendo a nuestros lectores que quien escribió esas líneas interesantes tituladas *Ideas* fué el director del Colegio en referencia, don Nicolás Montero B. a quien pedimos excusa por el error.

## Teatro Variedades

Viernes 16 de Enero \* A precios populares

LA MUJER DESNUDA por Lyda Borelli

Mañana: La Fuerza de la Conciencia

Domingo 18 - Tosca - por la BERTINI

Pedid siempre

COGNAC 'DOMECQ'

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes - San José (C. R.)

**SECCION ECONOMICA DE AVISOS**

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

**SE ADMITEN INSERCCIONES ALTERNAS**

**Muchacho** con buenas recomendaciones, solicita el Gabinete Optico Salas.

**Excusado** de agua, de porcelana con su tanque, en 60-00 colones, y una Tina de hierro, vale ₡ 500-00, en ₡ 200 00, y lavatorio de porcelana, en 50-00 colones.—Tienda de Alajuelita.

**Kodak** tamaño tarjeta se vende una.—Dirigirse al Apartado 459.

**VERME-OL** Remedio contra lombrices. BOTICA ORIENTAL. Sabe a "YERBABUENA".

**Todo** cliente que compra algo en la Tienda de Alajuelita 100 vs. al sur de Cesareo García, tiene derecho a una bonita moñeca.

**Compro** un trapiche de segunda mano n° 1 o 2 para manejarlo con fuerza hidráulica.—Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

**Preciosos** Juegos de comedor desde ₡ 128 a ₡ 800. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

**Tabla** y tablilla de madera blanca para ferro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Laborinto".

**Cocinas** Eléctricas de 2 huecos en ₡ 200. COCINAS Eléctricas de 3 huecos en ₡ 250. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

**Se Vende** una casa grande situada en avenida quinta, entre calles Central y 2ª, perteneciente a la Facultad de Ingeniería. Se reciben propuestas hasta el 31 del corriente mes.—LEONIDAS CARRANZA, Tesorero.

**Zapateros** para calzado de señora clavado y cosido se necesitan en la zapatería de J. E. D. Acevedo, Li. món, y se paga buenos precios.

**Nuevo** surtido de ropa interior fina y artículos para bañe le ha llegado a Alice Hine, 75 varas a Sur de la Imprenta Alsina

**Sociedad** de Economías de Guadalupe. Esta oficina se trasladó frente a la entrada de la antigua Casa Presidencial que ocupó el Lic. don Ricardo Jiménez.

**Señorita** educada se necesita para el departamento de Joyería en el Gabinete Optico Salas. Debe traer recomendaciones escritas.

**El anuncio protege al comercio**

**IMPUESTOS DIRECTOS**

De acuerdo con el Decreto N° 3 del Poder Ejecutivo, publicado en La Gaceta de fecha de ayer, se prorroga hasta el 31 de Enero en curso el plazo para presentar sin multas las declaraciones tardías de bienes raíces y también para cancelar sin recargo alguno los recibos de impuestos de cualquier clase que se encuentran pendientes de pago en las respectivas Tesorerías

Como el plazo es improrrogable se avisa al público en general para que haga en tiempo sus declaraciones de bienes raíces y para que efectúe la cancelación de los recibos pendientes.

Las declaraciones de bienes raíces pueden entregarse en las Gobernaciones y Jefaturas Políticas de la República para su remisión a estas oficinas o bien pueden enviarse directamente por correo.

San José, Enero 15 de 1920.

ADMINISTRACIÓN GENERAL DE LA TRIBUTACIÓN DIRECTA.

**La Municipalidad de Alajuela**

Necesita una persona idónea para que se haga cargo de la Administración de su Planta Eléctrica. Se paga buen sueldo y pueden ofrecerse algunas otras ventajas.

Para pormenores entenderse con el Gobernador de esta provincia, pero se advierte que será inútil presentarse sin atestados que comprueben la competencia del aspirante.

Alajuela, 14 de Enero de 1920.

**Las Campanas de Carrión**

Una de las operatas francesas más bellas, y que encierra un asunto no original es LAS CAMPANAS DE CARRION del inspirado maestro Planquette que a través de los tiempos permanece fresca y lozana como el rocío. Las Campanas de Carrión siempre se oye con deleite. Es enorme el entusiasmo que el anuncio de su representación ha despertado en el público josefino qui se prepara para asistir el domingo al TEATRO TREBOL a pasar una noche de arte exquisito.

Estamos pues en vísperas de una velada artística con la representación de Las Campanas de Carrión en el Teatro Trébol el próximo domingo.

**VIDA SOCIAL**

—En Guanacaste en visita oficial como Magistrado de la Corte Suprema de Justicia se encuentra don Pablo M. Rodríguez Lo acompañan su apreciable familia.

—Sigue mal de salud la señora Teodosia Angulo de Fonseca. Deseamos sinceramente que mejore pronto.

—De Heredia estuvo entre nosotros acompañado de su niñita Lidilia, el artista Amando Céspedes M.

—En Tejar de Cartago, se encuentra veraneando la gentil señorita Elia de Arrieta Leiva.

—Entre nosotros estuvo ayer la señorita Graciela Herrera, competente maestra de Heredia.

—Hacemos votos por la pronta mejoría de nuestro amigo don Eulogio Calvo Alvarado.

—En la capital pasando unos días, se encuentra la señorita Rosa Moya de Puntarenas.

—Se dirigen a Nicaragua don Manuel López, su distinguida señora y sus hijas Bertilda y Angélica. Buen viaje les deseamos.

—Felicitamos a don Uladislao Guevara Cano y a su señora esposa doña Angela Brahona de Guevara por el arribo a su hogar dichoso de una preciosa niñita.

—En Filadelfia, Guanacaste, se unirán en matrimonio mañana la señorita Juanita Duarte y don

Medardo Brenes. Que sean Muy felices son nuestros mejores deseos.

—De Cartago saludamos en estos días a las bellas señoritas Barbarita y Adriana Sterloff, Luz Pacheco, Rosalia Vaglio, Claudia Guler, Flora Castro, Evangelina Quesada, Carmen Chacón, Berta Pacheco y María Cristina Quesada.

—De la misma ciudad estuvieron entre nosotros las estimables señoras Balbina de Gutiérrez, Rosa de Chacón y Albertina de Bonilla a quienes respetuosa mente saludamos.

—En Barba se encuentra enferma la señora madre de don Abraham Molina, competente director de la escuela de aquel lugar.

Deseamos que mejore. —Ayer tuvimos el placer de saludar a nuestro buen amigo don Elías Leiva Quirós.

**Interrupción Cablegráfica**

Hemos recibido el siguiente telegrama: San Juan del Sur, enero 15 de 1920. A El Hombre Libre

San José, C. R.

Ruégole tomar nota que debido a interrupción en las líneas de "Comercial Pacific", todo tráfico por China y Japón será enviado vía Europa bajo la tarifa siguiente: China por Macao 1,77 por palabra, demás otras 1,73 por palabra, Japón toda China 1,81 por palabra.

W. G. H. CROSS El Jefe del cable

**TEATRO TREBOL MAÑANA SABADO**

**TANDAS POPULARES!!!**  
1ª—A REIR! A GOZAR CON **EL AMOR QUE HUYE**  
2ª—EL COLMO DE LA RISA! La divertidísima zarzuela: **EL METODO GORRITZ**  
Luneta o Butaca ₡ 0 50  
DOMINGO: LAS CAMPANAS DE CARRION

**Exportación de Café a Europa Mala Real Inglesa**

Avisamos a los exportadores que los tipos de flete actualmente en vigencia sobre Café de LIMON a LONDRES por los vapores directos de esta Compañía son los siguientes:

CAFE en ORO ₡ 8 00 por tonelada de 1000 kilos  
CAFE en PERGAMINO ₡ 10 00 id. id. id.

Aparte de las ventajas que significa el servicio directo a Londres que ofrece esta Compañía, sin ningún trasbordo, debe tomarse en cuenta que el flete sobre Café en Oro por esta vía sale costando unos 50 centavos oro por quintal menos que por cualquiera otra vía. Los tipos de flete sobre Café a los demás puertos Europeos son también proporcionalmente económicos.

Por lo tanto recomendamos a los exportadores que marquen en sus guías del Ferrocarril "POR MALA REAL INGLESA".

Para más informes dirigirse a los Agentes.  
FELIPE J. ALVARADO & Cia., San José.  
LYON HNOS & Co, SUC<sup>o</sup>, San José.  
San José, C. R., 3 de enero de 1920.

**Quiere educar Ud. bien a sus hijos?**  
**ENVIELOS AL COLEGIO MONTERO**  
**INFORMACION GENERAL**

**ENERO 16 VIERNES**

**SANTORAL**  
Santos Marcelo, Papa y mártir; Bernardo mártir y Fulgencio, Obispo.

**EFEMERIDES ASTRONÓMICAS**

Fase lunar: Cuarto menguante. Lumistio Sur a las 3-18 p. m.

**MAREAS**

Pleamar: playa de Puntarenas a las 12-30 p. m.  
En el Muelle del Estero, 20 minutos después.

**TRIBUNALES**

**Señalamientos para hoy.**  
Sala 1ª de apelaciones.

A la 1 p. m. Clodomiro Barquero contra Macedonio Montero; ordinario.  
A las 2 p. m. Mortual de C. Castro contra Alsina Pérez Martín; Ordinario.

**Sala 2ª de Apelaciones**

A las 2 p. m. Jenaro Gómez Mora y Napoleón Murillo; Abigeato.

**Sala de Casación.**

A la 1 p. m. Marciano Arrieta y David Robinson; Criminal.

**ESPECTÁCULOS PÚBLICOS**

AMERICA.—De Grado o por Fuerza, VARIADADES.—La Mujer Desnuda, película.

TREBOL.—Amor que Huye y El Método Goritz, zarzuelas.

**TEATRO AMÉRICA**  
Sábado 17 de Enero  
La Comedia dramática en 5 partes, marca World Film:  
**De Grado o por Fuerza**  
Luneta o Butaca: 0.50

**DEFUNCIONES**

María Isabel y Rafael Angel Durán (ge melos) 4 días, San José.  
Ana María Salazar, 11 meses, San José.  
José Quesada, 60 años, San José

**NACIMIENTOS**

Gloria Amparo de José Miranda y Oliva Solís.  
Angela Antonia de Juana Vargas.  
Jesús Eduardo de Telésforo Salas y Amada Ureña.  
Natalia del Socorro de Eloy Castro y Carolina Fornieri.  
María Cristina de Néstor Góngora y Dolores Hernández.

**PASAPORTES**

Francisco Rosania para Italia.  
Giuseppe Rosania " " "  
Rafael Bakit H. para San Salvador.

**FAJAS DE TRANSMISION Impermeables**

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

**Tenería de los Anonos**  
**G. F. BOWDEN** EMPRESARIO  
**AGENTES**  
**Alfredo Mata & Co.**

Alivio en:  
  
**ES LA RECETA EFICAZ EN MILLONES DE CASOS**  
Gonorrrea, Purgación, irritaciones de la vejiga.  
Pídanse los Cansulas del Dr. Sanger.  
24 Horas

**Drogueria de Calzada, Deposito**